
5 مجلس التعاون

أضواء

 لا كنسية في الإسلام.. شعار نظري أم تطبيق عملي؟!
ختمت مقال الأسبوع الماضي بتساؤل،عما إذا كان المشهد 
الإسلامي المعاصر قادراً- بالمقارنة مع ما كانت عليه شعوب 
أوروبا القرون الوسطى- على تمثل مفهوم النزعة الفردية 
الذي حرر القرآن بواسطته الإنسان من أسر العبودية أياً كانت 

مظاهرها ؛ بما فيها مظهر استلاب الفردانية المؤسس على أسطرة رجال الدين.

يوسف أبالخيل

❊ الريا�ض / متابعات :
استطاعت السوق السعودية استيعاب الأحداث السياسية المتوترة في 
المنطقة لتسلك مسار الصعود مستندة إلى عوامل إيجابية داخلية أحدثت 
تحولًا في أنماط التداول.وقال المحلل المالي خالد الجوهر» إن إيجابية 
السوق السعودية تكمن في تركيز التداولات على الأسهم الإستراتيجية، 
خاصة تلك التي تنتظرها نتائج قوية، وأهمها أسهم البتر وكيماويات«. 
وأضاف الجوهر )  أن تغيير المستثمرين لمراكزهم والتوجه نحو أسهم 
المضاربة كالتأمين وغيرها، لم يصاحبه ضعف في الطلب على الأسهم 
القوية، كما كان يحدث في السابق في الفترات التي تسبق إعلان النتائج، 
وقد لاحظنا مؤخراً أن الاسهم القوية تماسكت بشكل واضح بالرغم من 
نمو الطلب على الأسهم المضاربية، كما لم ينزلق المؤشر بشكل لافت كما 

كان يحدث في السابق خلال فترات انتظار النتائج ( .
وتابع أن »صعود المؤشر كان متزناً، وهناك عدد محدود من الأسهم 
الصغيرة تحاول لفت الانتباه إليها عن طريق الوصول للنسب القصوى 
من الارتفاع، وصاحب ذلك الصعود ارتفاع واضح في أحجام التداول التي 
أصبحت تحوم حول 5 مليارات في اليوم الواحد، وهذا مؤشر ممتاز يشير 
إلى عمليات تجميع واضحة تساعد في بناء قاعدة صلبة ومستويات دعم 

قوية تساعد المؤشر مستقبلًا«.
ورأى أن السوق في وضع مريح رغم أن أداءها ما زال دون الطموح، 
فالعوامل القوية التي تستند إليها السوق تؤهلها لأن تكون في مستويات 
عليا، فالشركات السعودية الرئيسية والمؤثرة تمر بفترات مزدهرة من الأداء 
الايجابي واللافت ، إضافة إلى التوزيعات النقدية التي استمرت وأصبحت أكثر 

سخاءً، حتى أنها تأتي من شركات صغيرة لم توزع أرباحاً منذ سنوات.
وتوقع الجوهر نموا حقيقيا في الناتج المحلي الاجمالي بنسبة تتجاوز 5 
%، مع ارتفاع أسعار النفط، مرجحا أن تتعدى إيرادات الميزانية هذا العام 
حاجز التريليون ريال» لوجود خطط حكومية سخية تتضمن إنفاقا كبيرا 
في قطاعات الاسمنت والتشييد والعقار، مما يجعلنا أكثر تفاؤلًا بأداء السوق 

السعودية في الفترة المقبلة«.
وعن توقعات الأسبوع الجاري  للسوق السعودية ، أفاد أن هناك العديد 
من الجهات والصناديق الاستثمارية المؤثرة تدرك وجود فرص جيدة في 
السوق لا بد من اقتناصها، مستدلًا على ذلك بالدخول القوي على سهم 
»سابك« في أخر ربع ساعة من جلسة يوم الأربعاء الماضي ، نظراً للقناعة 
بأن الشركة ستحقق هذا الربع نتائج قوية جداً. وتوقع أن تحقق الشركة 

أرباحا لا تقل عن 5.6 مليار ريال في الربع الأول.

الجوهر: إيرادات الميزانية السعودية تتخطى تريليون ريال في 2011  

❊ ابوظبي / متابعات :
بتوجيهات الشيخ خليفة بن زايد آل 
نهيان رئيس دولة الإمارات العربية 
تم تسيير قافلة إغاثة إنسانية جديدة 
الشقيق  الليبي  الشعب  لمساندة 
المواد  م��ن  طنا   735 على  تحتوي 
الغذائية والأدوية والمعدات والأجهزة 

الطبية وست سيارات إسعاف.
وقال عبدالرحمن عبدالعزيز رئيس 
القافلة  عبور  أثناء  الإغ��اث��ة  فريق 
معبر السلوم ..ليس غريبا على دولة 
مساندة  المتحدة  العربية  الإم��ارات 
أشقائها الليبيين فالمغفور له الشيخ 
زايد بن سلطان آل نهيان أسس نهجا 
والاصدقاء  الأشقاء  لمساندة  فريدا 
على  واستمر  الانساني  الجانب  في 
هذا النهج الشيخ خليفة بن زايد آل 

نهيان رئيس الدولة.
وأوضح عبدالعزيز ان فريق الاغاثة 
الموحد » مؤسسة زايد بن سلطان آل 
والإنسانية  الخيرية  للأعمال  نهيان 
ومؤسسة خليفة بن زايد آل نهيان 
للأعمال الإنسانية ومؤسسة محمد 
بن راشد آل مكتوم للأعمال الخيرية 
والإنسانية وهيئة الهلال الأحمر« بذل 
مجهودا كبيرا رغم الظروف الجوية 
الصعبة في إدخال هذه القافلة إلى 
ليبيا عن طريق معبر السلوم وسوف 
يقوم الفريق بنفسه بمرافقة  هذه 
الليبية  بنغازي  القافلة حتى مدينة 
وتوزيع هذه المواد الغذائية والطبية 

إلى مستحقيها . 
وق��ال ان��ه م��ن واق��ع الخبرة التي 
اكتسبها الفريق من خلال عمله منذ 
فترة في ليبيا سواء في منطقة الحدود 

التونسية - الليبية في رأس جدير أو 
على الحدود المصرية - الليبية في 
تم  بنغازي  وف��ي  السلوم  منطقة 
تحديد نوعية المواد الغذائية والأدوية 
والمعدات الطبية التي يحتاجها الشعب 
الليبي بالتنسيق مع هيئات الإغاثة 

الدولية والليبية.

وأكد »آن مجموع ما قدمته الإمارات 
الاغاثة  هيئات  خلال  من  الآن  حتى 
التابعة لها بلغ حوالي ثلاثة آلاف طن 
من المواد الغذائية والادوي��ة إضافة 
الى 30 سيارة إسعاف وهي أكبر كمية 
مساعدات قدمتها دولة عربية وأجنبية 
إلى الشعب الليبي خلال هذه الفترة 

العصيبة .
الموحد  الإغ��اث��ة  فريق  إن  وق��ال 
تقديم  في  سيستمر  للدولة  التابع 
في  للأشقاء  الإنسانية  المساعدات 
ليبيا للخروج من هذه المحنة وهذا 
واجب إنساني نقوم به لمساندة الدول 
الشقيقة والصديقة«. متوجها بالشكر 
إلى السلطات المصرية على دورها 
في تأمين القافلة حتى معبر السلوم 
وتقديم كافة التسهيلات والخدمات 
لفريق الإغاثة حتى تم إدخال القافلة 

إلى الجانب الليبي.
من جانبه قال صالح بن عاشور نائب 
قائد فريق الاغاثة ان الفريق إشترى 
السوق  من  القافلة  محتويات  كل 
المواد  ه��ذه  إختيار  وت��م  المصرية 
بعناية وبناء على دراسة ميدانية قام 
بها الفريق داخ��ل الاراض��ى الليبية 
على أرض الواقع وضمت مواد غذائية 
للأمراض  وأدوي���ة  أط��ف��ال  وحليب 

المزمنة.
من ناحيته قال الدكتور صالح بن 
فارس رئيس الوفد الطبي المرافق 
للقافلة إنه بناء على توجيهات قيادتنا 
الحكيمة قام الوفد الطبي بالإشراف 
على ش��راء الأدوي���ة وت��م شراؤها 

ووضعها في ثلاجات حتى لاتتلف أثناء 
عملية النقل وسنقوم بالإشراف على 
توزيعها على مستحقيها من المرضى 
الليبيين ودعم أقسام الطوارئ في 
أي  من  تعاني  التي  المستشفيات 

نقص .

الإمارات تسير قافلة إغاثة جديدة دعما للشعب الليبي    

وزير خارجية الكويت يصل إلى دبي للمشاركة في مؤتمر مكافحة القرصنة

الزياني يجتمع مع الممثلة العليا للاتحاد الأوروبي للشؤون الخارجية
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❊ الكويت / متابعات : 
تستضيف دولة الكويت الاجتماع ال�41 
لمجلس ادارة مؤسسة الانتاج البرامجي 
المشترك لمجلس التعاون لدول الخليج 
ووزي��ر  النفط  وزي��ر  برعاية  العربية 
الاعلام رئيس مجلس ادارة المؤسسة 
الصباح  الاحمد  العبدالله  أحمد  الشيخ 
وحضور عدد بارز من القيادات الاعلامية 

في دول المنطقة.
للمؤسسة  التنفيذي  المدير  وق��ال 
عبدالمحسن البناي ان الاجتماع سيناقش 
الموضوعات وفي مقدمتها  جملة من 
استراتيجية الانتاج والتسويق الجديدة 
التي ستمثل نقلة نوعية في مسيرة هذا 

البيت الاعلامي الخليجي.
واضاف البناي ان مجلس الادارة سيطلع 
على تقرير المدير التنفيذي للمؤسسة 
الذي يتضمن الخطة التنفيذية في الفترة 
صدرت  التي  التوصيات  وفق  المقبلة 
عن الاجتماع ال�25 لمديري التلفزيون 
والاجتماع العاشر لمديري الاذاعة في 
الدول الأعضاء واجتماعي اللجنة الادارية 

والمالية المشتركة 42 ال�43.
وذك���ر ان ال��وق��ت ق��د ح���ان لخروج 
المؤسسة من شرنقة دورها المحدود 
على الساحة الاعلامية الخليجية والعربية 
حيث باتت بحاجة ماسة الى دعم حقيقي 
وثقافية  اجتماعية  تحديات  به  تواجه 
ومصيرية تطوف حولنا ما يحتم علينا ان 
نمتلك القدرات الفنية والبشرية لوضع 
الخطط الكفيلة بصياغة خطاب اعلامي 

مؤثر على مستوى الشكل والمضمون.
وبين ان المؤسسة ستضع بين أيدي 
المجتمعين النهج الجديد الذي تتضمنه 

استراتيجية الانتاج والتسويق التي من 
شأنها تحقيق طموحات المؤسسة من 
أجل الارتقاء بنوعية مجالات البرامج 

الجديدة.
وعن انجازات المؤسسة في العام 
ال��م��اض��ي اس��ت��ع��رض ال��ب��ن��اي ع��ددا 
الجديدة  التلفزيونية  البرامج  من 
)تماسك(  المجتمعية  الرسائل  منها 
)المدينة  تسجيلية  أف��لام  وسلسلة 
للأطفال  أغ��ان  ومجموعة  العربية( 
البيئة  وثائقية عن  أف��لام  وسلسلة 
والجزء  المجلس  دول  في  البحرية 
الكارتوني  المسلسل  م��ن  الثاني 
)حكايات أمل( وثلاثة أفلام وثائقية 
عن المرأة الخليجية واسهاماتها في 

مسيرة التنمية.
كما استعرض عددا آخر من البرامج 
والمسلسلات الاذاعية الجديدة ومنها 
ال��دول  ف��ي  الطبيعية  المحميات 
الأعضاء وكلمات للتاريخ ومساجد لها 
تاريخ ومعالم ومرافق دول المجلس 
العمل  ينقطع عن  وبرنامج خير لا 

الخيري في دول المجلس.
واشار الى عدد آخر من المشاريع 
مجلس  الى  ستقدم  التي  الجديدة 
الادارة أبرزها سلسلة أفلام وثائقية 
العربي.. )الخليج  بعنوان  تسجيلية 
وتتناول  ال��ع��ال��م(  طاقة  مستودع 
في  الحياة  وأطياف  جوانب  مجمل 
بمهمتها من  وتقوم  المنطقة  دول 
وصياغة  بصرية  ب��ان��ورام��ا  خ��لال 

ابتكارية معززة على قاعدة معلومات 
موثقة ومعالجة شفافة لأوجه الحياة 
السياسية والاقتصادية والإنسانية في 

هذه الدول.
وثمن البناي الدعم الذي يقدمه وزير 
النفط ووزي��ر الاع��لام رئيس مجلس 
ادارة المؤسسة الشيخ أحمد العبدالله 

الأحمد الصباح للمؤسسة ومشاريعها 
وايضا وكيل وزارة الاعلام عضو مجلس 
ادارة المؤسسة الشيخ فيصل المالك 

الصباح.

❊ الريا�ض / متابعات :  
اجتمع الأمين العام لمجلس التعاون لدول 
الخليج العربية الدكتور عبداللطيف الزياني 
في بمكتبه بمقر الأمانة العامة لمجلس 
التعاون مع الممثلة العليا للسياسة الخارجية 

للاتحاد الأوروبي كاثرين اشتون .
وقال الأمين العام لمجلس التعاون في 
تصريح صحفي عقب اللقاء انه استعرض 
مع اشتون الموضوعات المطروحة على 
ج���دول أع��م��ال ال���دورة ال����21 للمجلس 
الوزاري الخليجي الأوروبي المشترك التي 
ستعقد في أبو ظبي والتحضيرات الجارية 
أيضا  بحث  ان��ه  .وأض���اف  الاجتماع  لهذا 
مع المسؤولة الأوروبية مجالات التعاون 
والاتحاد  التعاون  مجلس  بين  المشترك 
الأوروب���ي كما تم استعراض الأوض��اع 
السياسية الراهنة في المنطقة العربية 
وتنسيق المواقف والرؤى حولها بما يخدم 

مصلحة الجانبين .

وإجابة مثل هذا التساؤل تتطلب تحرير مفهوم العبودية 
أولًا، وصولًا إلى تحديد قدرة المسلم المعاصر على الانعتاق 

من أسر سحر رجل الدين. 
لعلي لا أغادر حمى الحقيقة إذا زعمت أن الشريحة الكبرى 
من المسلمين اليوم تقرأ مفهوم »العبودية« على أنه يعني 
صرف شيء من العبادة الحسية- بما فيها الدعاء- لغير الله. 
وهي قراءة لم تقبض بعدُ على الهدف الأساسي من تنزل 

الشرائع السماوية، التي لا تمثل فيها العبادات الحسية إلا 
رمزاً لمرموز مقصود من ورائها ؛ هو تحرير الإنسان من 
كافة أشكال الاستبداد التي قد تمارسها عليه الأصنام كافة؛ 

والأصنام البشرية منها على وجه التحديد. 
إن مجرد خضوع الإنسان لمن يعتقد معصوميته في 
التوقيع عن الله إنما يشكل عبودية محضة لا تنفك عن 
مضمون الشرك الذي نزلت الرسالات السماوية لمحاربته. 
إشكالية التمسك بالرمز)= العبادات الحسية( دون ما يرمز 
إليه كانت حاضرة في اعتراض عدي بن حاتم رضي الله 
عنه على النبي صلى الله عليه وسلم عندما سمعه يقرأ 
قوله تعالى:» اتخذوا أحبارهم ورهبانهم أرباباً من دون 
الله« بقوله:»إنا لسنا نعبدهم« ؛ الأمر الذي دعا النبي صلى 
الله عليه وسلم إلى توجيهه-أعني عدياً- نحو استصحاب 
المرموز عند استنباط معنى العبادة المنوه عنه في تلك 
الآية ؛ بسؤاله إياه:» أليس يحرمون ما أحل الله فتحرمونه ؛ 
ويحلون ما حرم الله فتستحلونه؟«. قال عدي: بلى ؛ فأجابه 
صلى الله عليه وسلم بقوله:» فتلك عبادتهم«. والنتيجة ؛ 
أن تمثل آراء رجال الدين دون تمحيصها بمحكمات العقول 
؛ ليس في حقيقته إلا شكلًا من أشكال العبودية حذرت منه 

تلك الآية الكريمة. 
هنا نجد أن الإجابة على التساؤل السابق لا يمكن تصورها 
إلا من خلال مقارنة النموذج الذي تتأطر داخله العلاقة بين 
الناس وبين رجال الدين في أوروبا القرون الوسطى من جهة 
؛ وبين ذات النموذج في المشهد الإسلامي المعاصر. وهي 
مقارنة لا تؤيد دعوى غالبية المسلمين اليوم. فإذا كان 
معظم مسلمي اليوم لا يملون من ترديد مقولات وجدانية 
ذات مضامين براقة ؛ من قبيل:)لا كنسية في الإسلام ؛ 
ولا تراتبية هرمية تقديسية لرجال الدين كما كان الأمر 
في المسيحية( ؛ فإن تلك المقولات بقيت شعارات يقتات 
عليها نظرياً فقط ؛ أما على مستوى التطبيق المعيش- وهو 
المحك الحقيقي لإجراء المقارنة- فثمة تعارض لا يوفر الحد 
الأدنى من التماسك المنطقي لتلك المقولات/الشعارات. 
ذلك أن رجل الدين أو العالم أو الشيخ أو الآية أو الملا- سمه 
ما شئت- لا يزال يحظى بتقديس لا يقل عما كان يحظى 
به رجل الدين في أوروبا المسيحية خلال القرون الوسطى. 
هذه حقيقة معيشة وإن ادعينا خلافها ؛ حقيقة تتجلى على 
المستوى العالم ؛ كما تتجلى أيضاً على المستوى الشعبي 

البسيط. 
فعلى مستوى العالم ؛ نجد أن الروح العامة للموروث 
الثقافي تميل إلى أسطرة رجال الدين ؛ إلى الحد الذي جعل 
جمهرة من المفسرين الُأول يؤكدون أنهم المقصودون 
ب«أولي الأمر« في قوله تعالى:»وأطيعوا الله وأطيعوا 
الرسول وأولي الأمر منكم«. هذا التفسير الثيوقراطي 
فعل فعله في الخلَف ؛ فهذا أحد رجال القرن الثاني الهجري 
ينصح أتباعه بقوله:»إن استطاع أحدكم أن لا يحك رأسه 
إلا بأثر)=فتوى من رجل دين( فليفعل!« ؛ وهكذا يتراكم 
التقديس ؛ ليأتي أحد خلف القرن السادس الهجري فيبتدع 
مقولة كهنوتية سرت في التاريخ الإسلامي حتى أصبحت 
من ثوابت الدين فيه ؛ مقولة عنوانها:» لحوم العلماء 
)=رج��ال الدين( مسمومة ؛ وسنة الله في هتك أستار 

منتقصيهم معلومة!«. 
أما على المستوى الشعبي التقليدي ؛ الذي هو مكون 
من مكونات الثقافة في مفهومها العام ؛ فيبرز رهاب رجل 
الدين في أعين العامة من خلال ترديدهم لمثل مشهور 
إشارة  في  ؛  مطوع!«  النار  وبين  بينك  مضمونه:»خل 
صريحة إلى أن على الإنسان لكي يقي نفسه من دار البوار 
أن يستفتي الشيخ أو الواعظ عن كل ما قد يكون بصدد 

القيام به ؛ بلْهُ التفكير به!. 

وتكمن خطورة تقديس رجل الدين مقارنة بغيره أنه 
يتحدث باسم الله ونيابة عنه ؛ مما يخلق انطباعاً لدى 
الجمهور المستلَب أن تقديسهم لرجل الدين إنما هو من 
تقديسهم لله تعالى! ومن هذه المطابقة بين الله جل 
في علاه وبين رجل الدين تتضاءل- كما أشار إلى ذلك 
الفيلسوف الفرنسي )غوسدورف(- عند الإنسان أهم الركائز 
أو  التي يعتمد عليها وجوده المعنوي ممثلة بتضعضع 
امحاء النزعة الفردية التي بدونها يظل الإنسان كالأنعام 
بل هو أظل. ولقد حارب السلف رحمهم الله هذه النزعة 
نحو تصنيم البشر ؛ حتى وإن كانوا من كبار سلف الأمة. 
فهذا ابن عباس رضي الله عنهما ينكر على عروة بن الزبير 
عندما احتج بنهي أبي بكر وعمر عن المتعة في الحج ؛ 
بقوله:«يوشك أن تنزل عليكم حجارة من السماء أقول: 
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ؛ وتقولون: قال أبو 
بكر وعمر!«. ويعلق الخطيب البغدادي في كتابه )الفقيه 
والمتفقه( على هذا الأثر عن ابن عباس بقوله:»قلت: قد 
كان أبو بكر وعمر على ما وصفهما به عروة ؛ إلا أنه لا 
ينبغي أن يقلَّد أحدٌ في ترك ما ثبتت به سنة رسول الله 
صلى الله عليه وسلم«. ومما ثبتت به سنة النبي صلى الله 
عليه وسلم أمره أمته أن يديروا شؤون دنياهم بمعايير 
العقل وتراكم الخبرة الإنسانية ؛ بقوله:« ما كان من دينكم 
فإليَّ، وما كان من دنياكم فأنتم أعلم به«. وبالتالي فإن ما 

يوطن اللاعقلانية والخرافة والجهل ؛ وييمم شطر تصنيم 
البشر في المجتمع أن يعمد أفراده إلى استفتاء رجال الدين 
في كل صغيرة وكبيرة مما هو من شؤون دنياهم ؛ بل 
وفي ما هو من أخص خصوصيات علاقاتهم الإنسانية!. 
ولقد وعى أبو محمد بن حزم الأندلسي)456-384( هذا 
المأثور النبوي الذي يوسع من دائرة العقل ويحجم من 
دائرة تقديس الرجال ؛ فدعا إلى ترك تقليد رجال الدين ؛ 
بما فيه استفتاؤهم في كل صغيرة وكبيرة. ومقابل ذلك 
؛ دعا الناس-بمن فيهم العوام- إلى أن يعمل كل منهم 
اجتهاده فيما يواجهه من تساؤلات وإشكالات ؛ ثم يعمل 
بما أدى إليه اجتهاده. كما وعاه الإمام أحمد بن حنبل بقوله 
لأتباعه« لا تقلدوني ولا تقلدوا مالكاً ولا الشافعي ولا الثوري 
ولا الأوزاعي، وتعلموا كما تعلمنا». وبقوله:«لا تقلد دينك 

الرجالَ فإنهم لن يسلموا أن يغلطوا«. 
ساقتني الأقدار قبل بضعة أيام إلى حيث يقع مجمع تجاري 
ضخم في المدينة التي أقطن فيها ؛ لأجد نفسي أمام مشهد 
ينضح بمشهد تقديسي )قروسطي!(. مدخل المجمع زين 
بصورتين ضخمتين ملونتين لاثنين من الوعاظ  ؛ أحدهما 
أصبح حالياً»عريف« القنوات الفضائية بعباءته المزركشة  
وشعره الفاحم المتدلي من تحت شحمة أذنيه ؛ وأناقته 
المفرطة ؛ والثاني كان«قرناً« من قرون الصحوة يوم كانت 
تقبل بأربع وتدبر بثمان!. وتحت كل صورة كتبت عبارات 
الواعظان قد  تحدد عناوين وتواريخ لمحاضرتين كان 
قدماها في زمن مضى. الصورتان تشعان أناقة وابتسامة 
محيا ؛ لكأن صاحبيهما من نجوم الفن السابع!. رجعت بي 
الذاكرة على وقع ذلك المنظر الكهنوتي إلى الوراء عندما 
كانت السلفية التقليدية تحرِّم علينا التعامل مع صور ذات 
الأرواح: تصويراً واقتناء ؛ فخلف من بعدها خلف من أبنائها 
لا يكتفون باقتناء صور ذات الأرواح فقط ؛ بل ويمخضونها 
أحدث ما توصلت إليه تكنولوجيا المونتاج المستوردة من 
»الكفار« ؛ لتظهرهم وكأنهم نجوم سينمائيون يروجون 

لأحدث أفلامهم السينمائية!. 
إذا كان رجال الدين في الغرب وعلى رأسهم بابا روما- 
يتأوهون ويتألمون ويصيحون ويفقدون وقارهم المصطنع 
كلما تذكروا أيام القرون الوسطى التي كانوا فيها ملء 
السمع والبصر تقديساً وحظوة - بل وألوهية- فإن العالم 
الإسلامي لا يزال يعيش في سياق ثقافي يمثل فيه رجل 
الدين ما كان يمثله رجل الدين في الغرب في تلك الحقبة 
؛  ذلك  ادعينا عكس  وإن  ؛ حتى  المظلمة  من قرونهم 
فالمسافة بين النظرية والتطبيق لا تزال في ثقافتنا هي 

الأبعد من بين كل الثقافات المعاصرة! 

عن صحيفة  )  الرياض (  السعودية  

❊ دبي / متابعات :
وصل نائب رئيس مجلس الوزراء ووزير 
الخارجية بدولة الكويت الشيخ الدكتور 
دبي  إل��ى  الصباح  السالم  صباح  محمد 
للمشاركة في )المؤتمر الدولي لمكافحة 

القرصنة في المحيط الهندي(.
وكان في استقباله على أرض المطار 
سفير دولة الكويت لدى دولة الام��ارات 
صلاح البعيجان والقنصل العام للقنصلية 
العامة لدولة الكويت في دبي والامارات 
الشمالية طارق الحمد وعدد من أركان 
سفارة دولة الكويت في أبوظبي وأركان 
القنصلية العاملة لدولة الكويت في دبي.

يومين  م��دى  على  المؤتمر  ويستمر 
دولية  دول��ة ومنظمة   60 فيه  وتشارك 
تعمل على مكافحة القرصنة الى جانب 
100 مؤسسة وشركة ملاحية ومستأجري 

بواخر وشركات تأمين.
المستشار  يعرض  أن  المقرر  وم��ن 
الخاص للسكرتير العام للأمم المتحدة 
المرتبطة  القانونية  بالقضايا  المعني 
بالقرصنة البحرية جاك لانغ خلال المؤتمر 
التقرير الذي تقدم به إلى بان كي مون 
الصومال  قبالة سواحل  القرصنة  حول 
الذي  صدر بشأنه قرار من مجلس الأمن 

الدولي .

❊ الريا�ض / متابعات  : 
لمشروع  الإقليمي  المنسق  رصد 
المراقبة بالأقمار الصناعية لما تبقى 
منجل(   أب��و   ( البرية من طيور  في 
الأصلع الشمالي المهددة بالانقراض، 
عبور المجموعة المتبقية المكونة من 
ثلاثة طيور أراضي المملكة بسلام، 
قادمة من المرتفعات الإثيوبية في 
رحلة العودة الربيعية بعد أن أمضت 

فترة الشتاء هناك.
وكان برنامج الرصد قد بدأ بالتنسيق 
مع الهيئة السعودية للحياة الفطرية، 
بمتابعة هذه الطيور بمجموعة يصل 

 ،2005 منذ  إلى سبعة طيور  عددها 
بعد اكتشاف ما تبقى منها في منطقة 
تدمر السورية، بعدما كان معتقداً بأنها 

انقرضت تماماً من البيئة الطبيعية.
من  المكونة  المجموعة  هذه  وتعد 
ذكر وانثيين آخر مستعمرة برية لهذا 
النوع في منطقة الشرق الأوسط، حيث 
تم رصد أول الطيور المعروف باسم 
»سلام« جنوبي مكة بنحو 70 كيلو مترا، 
المعروف  الثاني  الطائر  ثم تم رصد 
باسم »أوذين« شمال المدينة المنورة 
بنحو 170 كم في 3/26/ 1432ه�، ثم 

في منطقة قرب العيساوية جنوب 
الحرة  محمية  من  بالقرب  القريات 
يوم 3/28 /1432ه��� حتى وصوله 
منطقة تكاثره في سوريا  في 29/3/ 
1432ه�. كما تم رصد الطائر الثالث 
المعروف ب� )زنوبيا( بمحمية الخنفة 
جنوب شرق منطقة تبوك في 3/20 
/1432ه�، إلى أن واصل رحلته إلى 
منطقة التكاثر في سورية، وبذلك 
يكون قد اكتمل وصول جميع الطيور 
الثلاثة المتبقية إلى أماكن تكاثرها 

بنجاح.


